
Más de mil eventos por fuga 
de gas lleva Bío Bío en 2018

CIFRAS DEL COMITÉ PROVINCIAL DE PROTECCIÓN CIVIL Y EMERGENCIAS

Para analizar los puntos críticos 
identificados en las distintas comu-
nas de la provincia, asociados a 
emergencias y los eventos asocia-
dos a fuga de gas que se han repor-

tado en las últimas semanas, ayer 
se reunió el Comité Provincial de 
Protección Civil y Emergencias, 
liderado por el gobernador provin-
cial, Robert Contreras. 

El director de la SEC, Manuel 
Cartagena, confirmó que hay un 
aumento considerable en las llama-
das por fuga de gas en el último 
tiempo y que éstas tienen una 

mayor connotación en el último 
tiempo. Cartagena recordó que 
estas emergencias “han ameritado 
evacuaciones, lo que dificulta el 
funcionamiento de la ciudad, 

implica el desgaste de los equipos 
de Bomberos, y estas emergencias 
son evitables”, por lo que está refor-
zando las capacitaciones sobre la 
materia.

Bomberos de Concepción ha recibido un 400% más de llamados por esta situación en igual periodo.

Maritza Espinoza, pívot de 1.96 metros y 27 años, se incor-
porará como el refuerzo extranjero obligatorio para el tor-
neo. Campanil debutará ante Brisas, el 16 de junio. 
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Jugadora mexicana 
llega a la UdeC para 
Liga Nacional Femenina 

Carlos Saavedra salió al paso de manifestantes que se enfrentaban con carabineros en el Arco de Medicina de la casa de 
estudios. “No los queremos acá, los queremos estudiando”, dijo la autoridad universitaria a los encapuchados.

Rector de la UdeC encara a encapuchados durante disturbios

CIUDAD PÁG. 7

FOTO:LUKAS JARA M.

Polémica en el oficialismo 
provoca designación de 
directora ejecutiva de Corfo

FOTO:CEDIDA

EDITORIAL: EL DESAFÍO DEL AUMENTO DE NIÑOS EXTRANJEROS EN COLEGIOS CHILENOS

Obras de Mendelssohn, del argenti-
no D’Antona y del checo Janácek 
incluirá el repertorio de hoy, que 
estará a cargo de esta sección de la 
Sinfónica. La dirección será de 
Dorian Lamotte. 

Cuerdas serán 
protagonistas en 
concierto de cámara  
de Orquesta UdeC
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Líder mundial  
de servicios para 
forestales se 
instala en la zona
Valmet construye planta en la Ruta 150. Las 
operaciones comenzarán en 2019 y entrega-
rán 55 puestos de trabajo directos.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

Macarena Vera no es funcionaria de la corporación, como 
establece el reglamento. Además, fue objeto de acusacio-
nes, ante Contraloría, cuando estuvo al frente de Sercotec. 
POLÍTICA PÁG. 5
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El privilegiado cromosomas XX
Soy un ser humano privilegiado que arrastro conmigo 

diariamente trillones de células que contienen los cromo-
somas XY. Digo privilegiado porque desde hace milenios, 
cuando nuestros ancestros compartían refugio y alimento 
bajo algún alero o caverna pleistocénica, seguramente 
se estaban gestando diferencias en el quehacer coti-
diano con otros seres humanos que en sus células 
contenían la combinación de cromosomas XX. 
Quizás en qué recovecos de los albores de la hu-
manidad esas distinciones en el quehacer domésti-
co fueron degenerando en una presunta supremacía 
de la mitad de la población de humanos con esa combi-
nación de cromosomas que poseo, por sobre la otra mitad 
de seres humanos con la maldita y a la vez maravillosa 
combinación de cromosomas XX. 

Desde aquellos tiempos, esos seres humanos fueron consi-
derados indignos de atención en el ordenamiento social, re-
cluidos y obligados a cumplir jornadas extenuantes de traba-
jo, crianza y atención a los portadores de la combinación XY, 
la del poder. Tal segregación odiosa se fortaleció y reivindicó 
con la invención de la religión, que dio un nuevo significado al 
concepto del abuso y sometimiento de esa mitad del mundo, 
la que perdura hasta nuestros días. 

Aquellos que portamos en nuestros genes la combinación 
ganadora XY, no alcanzamos a imaginarnos siquiera la mez-
cla de sentimientos con la que una mitad del mundo se levan-
ta día a día para cuidarse de la sociedad que hemos construi-

do a través de milenios para nuestro beneficio. 
Quizás los que vivimos en este angosto trozo de tie-

rra al margen del desarrollo, estemos viviendo el ini-
cio de algo grande, de algo que regocijaría a la guillo-
tinada Olympe de Gouges. Sincera y amorosamente 

así lo deseo. Como joven nación quizás estemos a 
tiempo de cambiar y mejorar los patrones culturales 

encriptados de manera espuria en nuestro material gené-
tico que menoscaba día a día a la mitad de un pueblo. 

Junto con generar los protocolos y procedimientos que sal-
vaguarden hoy día la integridad y dignidad de las jóvenes pro-
tagonistas en los espacios académicos superiores; las deman-
das al Estado por terminar con la odiosa educación sexista re-
presenta una patada en las verijas del imperio milenario y 
transnacional del abuso masculino. Sé cuanto duele y reconoz-
co que ese par de cromosomas XY se lo merecen y mucho más. 

 
Marcelo Saavedra Pérez 
Biólogo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ARNOLDO PACHECO SILVA 

Mauricio Gándara @gandaramauricio: 
Excelente seminario “Posverdad y Fake News”. 
Muchas gracias a @DiarioConce por la invita-
ción y felicidades por sus 10 años haciendo 
buen periodismo.

Diez Mega Compromisos 
 
Señor Director: 

Se dio a conocer al país hacia 
donde apuntan las metas de este 
gobierno en relación al sector y, con 
ello, se anunciaron 10 mega com-
promisos que todos esperamos 
sean cumplidos de aquí al 2022. 

Cada punto es sumamente nece-
sario e igual de importante, ya que 
al lograr cada uno se va sumando 
eficiencia, conciencia y moderni-
dad en la industria. Como pilar fun-
damental de estos mega compro-
misos, destaca la meta de acortar la 
brecha que existe en cuanto a la dis-
ponibilidad del servicio eléctrico en 
los sectores más vulnerables. 

Se celebra la decisión que busca 
actualizar el sistema con la moder-
nización de las instituciones y la in-
clusión progresiva de más energías 
verdes, aumentando los vehículos 
eléctricos, la descarbonización de 
la matriz energética, e incremen-
tando la actual generación distri-
buida renovable. 

Uno de los puntos más comenta-
dos es la renovación de la regula-
ción de la distribución eléctrica 
que, esperamos en su momento 
tome en consideración el ingreso 
de potenciales nuevos actores que 
contribuyan a dar mayor compe-
tencia, transparencia y calidad de 
servicio a los consumidores. 

 
Juan Francisco Friedl 
Safira Energía Chile 
 
Más inteligentes 
 
Señor Director: 

Si la noticia de días pasados co-
nocida por redes sociales y otros 
medios es real, donde se apreció el 
actuar de carabineros de la tenen-

cia de las Cruces, en operativo don-
de se incautaron armas, comple-
mentos, municiones y dinero, para 
finalmente terminar con los he-
chores libres, individuos además 
con antecedentes penales y dado el 
actuar de nuestra ejemplificadora, 
educadora y criteriosa justicia a 
manos de uno de sus representan-
tes que priorizó y advirtió una gran 
preocupación por la forma del pro-
cedimiento y los DD.HH. de los de-
lincuentes, pregunto y me pregun-
to. ¿Hasta cuando señores jueces? 
Este no es más que otro caso de 
burla al actuar de carabineros y a 
cada uno de los ciudadanos. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Sueldo mínimo 

 
Señor Director : 

Un simpatizante del PPD ha ex-
presado públicamente que las pró-
ximas elecciones internas en ese 
partido, son propicias para impul-
sar iniciativas que estén a tono con 
inquietudes ciudadanas. En tal sen-
tido favorece un sistema de pensio-
nes que garantice una pensión no 
inferior al sueldo mínimo; $ 
276,000. Es atractiva esa idea, pero 
no es factible que el Estado cubra 
ese gran monto total a varios millo-
nes de beneficiarios que han apor-
tado poco o nada a su fondo de reti-
ro. Creo más apropiado plantear 
que es primordial entender que to-
dos podemos y debemos contribuir 
a la productividad del país con los 
medios a nuestro alcance. Si un 

funcionario cualquiera agiliza su 
desempeño y su entorno laboral, 
será un valioso ejemplo, que se 
convertiría en factor multiplicador 
de vasto alcance, con efectos muy 
positivos, considerando que tene-
mos varios cientos de miles de fun-
cionarios, y millones de personas 
que debemos recurrir a ellos 

 
Eduardo Mena L. 
 
Cuenta Presidencial y Salud 
 
Señor Director: 

Los anuncios del Presidente Pi-
ñera en cuanto a Salud parecen ir 
en la dirección correcta. Ya no se 
trata sólo de tener más hospitales y 
especialistas, que sabemos que 
después migran al sector privado, 

sino de mejorar al máximo la ges-
tión en la Salud Pública y Privada a 
la que accedemos los chilenos, sin 
inequidades “ni letra chica” como 
hasta hoy estamos acostumbrados. 

El Plan Universal de Salud debe 
ser una realidad, para terminar con 
la poca transparencia de lo que hoy 
existe. El Registro Unificado de Pa-
cientes y el portal Ciudadano de 
Salud, más la ampliación del acce-
so y desarrollo de la Telemedicina, 
darían acceso a una atención más 
rápida, eficiente y de calidad a to-
dos los chilenos. Para ello se requie-
re plataformas tecnológicas que 
Chile ya cuenta, y el trabajo con-
junto de especialistas en salud, in-
geniería e informática. 

En cuanto a una mejor resolu-
ción en la atención primaria, lla-
ma la atención en el aparente des-
conocimiento de la especialidad 
de Medicina Familiar, en que 9 
universidades ya han formado 
más de mil médicos que dan una 
atención integral y continua, con 
una alta resolución. Así que no se 
trata de formar más médicos en 
esa disciplina, sino de cambiar las 
condiciones de trabajo, y también 
de equipar los centros de atención 
primaria en forma tal que permi-
tan no sólo atender y derivar, sino 
también diagnosticar y resolver 
gran parte de los problemas de sa-
lud, con una menor derivación al 
especialista. Otra acción efectiva 
en la atención primaria es la de 
contar con horas de especialistas, 
que no sólo resuelvan problemas 
de salud, sino que permitan mejo-
res prácticas y motivación entre 
profesionales jóvenes, evitando su 
migración precoz. 

 
Dr. Jaime Contreras 
Decano Fac. de Medicina UNAB

En todos estos últimos años se 
ha ido develando a través de en-
trevistas, reportajes, investiga-
ción periodística, el complejo y 
sórdido ambiente que rodeaba el 
núcleo más secreto e íntimo de 
lo que era la trastienda en la pa-
rroquia del Bosque. Karadima, 
durante su período como párro-
co, fue armando un círculo de jó-
venes, de seminaristas, sacerdo-
tes y laicos que constituían su 
entorno cercano e íntimo.  

Estamos bajo la vieja tenta-
ción en la historia del hombre: 
anhelar, buscar y tener el poder, 
el control, el tener autoridad, 
manejar los hilos que extienda su 
poder hacia otras personas y 
grupos, bajo la ideología de la 
subordinación y la lealtad a un 
caudillo determinado. En este 
caso, el poder de Dios pasaba 
por su autoridad sacerdotal, per-
virtiendo el sentido de su consa-
gración. No de otra forma se ex-
plica el manejo de las concien-
cias, el sometimiento de los más 
cercanos y la admiración del cír-
culo exterior de fieles.  

Karadima, para estos jóvenes, 
había creado este mundo ceñi-

informe en derecho canónico 
para que se procediera a indagar, 
acusar y sancionar a Fernando 
Karadima, documento que ter-
minó por convencer a Errázu-
riz de la verosimilitud de los he-
chos e iniciar la tardía investiga-
ción canónica. Siendo fieles a 
los hechos, otros 10 sacerdotes 
de ese entorno que ya se habían 
apartado del párroco, decidie-
ron ser parte del proceso de in-
dagación dando un valioso tes-
timonio, una vez que tuvieron 
una instancia de acercamiento 
escuchando las revelaciones de 
Hamilton. El imperio construido 
por Karadima comenzaba a des-
moronarse, más aún cuando 
Cruz, Hamilton y Murillo hacen 
pública sus denuncias en un ca-
nal de televisión y entreabren la 
puerta para exponer descarna-
damente la perversidad a la que 
se vieron expuestos junto a sus 
sufrimientos por largos años. 
Karadima con su conducta de 
manipulación de las concien-
cias, había ensombrecido y ale-
jado en cada una de sus vícti-
mas, el rostro cercano y miseri-
cordioso de Dios.

do por su disciplina, llevando a 
la práctica el maniqueísmo en 
las relaciones humanas, tratan-
do que no se abriera fisura algu-
na proveniente del exterior y en 
cuyo centro estaba él, que esti-
mulaba, reconocía, premiaba o, 
por el contrario, hacía sentir que 
algunos no merecían estar en el 
círculo más estrecho de su con-
fianza.  

En esta delicada e incierta cir-
cunstancia, Astabureaga fue 
uno de los sacerdotes que ac-
tuaron en el acompañamiento 
de las víctimas y que presentó un 

El imperio construi-
do por Karadima 
comenzaba a 
desmoronarse, más 
aún cuando Cruz, 
Hamilton y Murillo 
hacen pública sus 
denuncias.

camila schüler @schulercami:  
felicitaciones a @DiarioConce por el exitoso 
Seminario de #PosverdadYFakeNews organi-
zado en el marco de su décimo aniversario, un 
lujo tener tal nivel de expositores.

Poder de dominación y 
control: caso Karadima

“La misión del Gobierno es ahora ponerle raí-
ces a este crecimiento, porque no queremos 
que sea cosa de un mes”.  
José Ramón Valente, ministro de 
Economía.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or largo tiempo la po-
blación de Chile ha-
bía dejado de crecer, 
la notable baja de los 
índices de natalidad 
llegaron a un punto 

que los recién nacidos no llegaban 
a conformar adecuadas cifras de 
reemplazo, la disminución del nú-
mero de niños repercutió en el ta-
maño de las cohortes de escola-
res, que determinaron el cierre de 
colegios, o la disminución de salas 
de clases ante el aumento de espa-
cios ociosos. En esos 15 años el sis-
tema escolar, en su globalidad, 
mostró una disminución de 15.831 
alumnos, lo que para varios exper-
tos respondería, principalmente, 
a la baja en la tasa de natalidad. 

En contraste con esta realidad, 
la llegada de numerosos inmi-
grantes en los últimos años em-
pieza a dar señales de cambio, de 
esa manera, el incremento de es-
colares extranjeros que se cua-
druplicaron en cuatro años em-
pieza a poblar las aulas, el 57% de 
ellos acude a colegios municipa-
les. En 2015 había 30.625 alumnos 
migrantes en el sistema escolar, 
cifra que ha aumentado de mane-
ra exponencial hasta 2018, lle-
gando a 113.585 estudiantes, una 
situación de fácil explicación, ya 
que gran parte de los migrantes 
que llegan al país lo hacen con 
niños y niñas en edad escolar. 

Para el Ministerio de Educación 
esta nueva realidad significa “un 
desafío enorme, que es generar los 
espacios suficientes para que esos 
niños tengan siempre acceso a la 
educación pública o particular sub-
vencionada”. Se señala que casi el 
60% de los niños viene a la educa-
ción pública y es necesario no solo 
garantizar la existencia de una ade-
cuada infraestructura, sino, al mis-
mo tiempo, no bajar la calidad ni el 
nivel de la enseñanza, para que to-
dos y cada uno d estos niños pue-
dan incorporarse exitosamente a la 
sociedad chilena. 

Como parte de las necesarias 
adaptaciones a este universo estu-
diantil diferente, se alude a cin-
cuenta puntos establecidos en la 
Política Nacional de Estudiantes 
Extranjeros, dentro de las principa-
les medidas, la iniciativa se hace 
cargo de entregar un RUT a los es-
tudiantes y para “el segundo se-
mestre poder lanzar un curso que 
permita a los docentes generar un 
aprendizaje en aulas intercultura-
les”, señaló la encargada de la mesa 
de coordinación migrante, junto 
con señalar que entre los beneficios 
que tienen los estudiantes extran-
jeros está el acceso al sistema edu-
cativo, textos y útiles escolares, ali-
mentación de la Junaeb y Tarjeta 
Nacional Estudiantil, entre otros. 

Según las cifras reportadas por 
los colegios al año 2017, el 76% de 
ellos provienen de países de Amé-
rica del Sur, por tanto, no hay signi-
ficativas barreras idiomáticas, pero 
puede haber eventualmente gran-
des diferencias culturales, con otros 
valores u otra jerarquía de valores, 
con otro perfil cultural que requie-
ra de acercamiento a los modelos 
actuales de los niños chilenos, que 
no pocas veces podrían encontrar 
en sus nuevos compañeros de otros 
países, positivas actitudes y com-
portamientos dignos de imitar. 

Conocidas las conductas usuales 
de los niños en los colegios, por la 
posible existencia de actitudes dis-
criminadoras o agresivas, resulta 
particularmente importante que 
la comunidad escolar desarrolle 
acciones que en conjunto permitan 
establecer relaciones constructi-
vas en el alumnado, es posible que 
se requiera de asesoría para diseñar 
programas para facilitar la recep-
ción de los alumnos extranjeros 
por sus compañeros, de tal modo 
que esta nueva circunstancia pue-
da ser una valiosa oportunidad de 
aprendizaje social.

En 2015 había 

30.625 alumnos 

migrantes en el 

sistema escolar, 

cifra que ha 

aumentado en 2018, 

llegando a 113.585 

estudiantes, una 

situación de fácil 

explicación, ya que 

gran parte de los 

migrantes que 

llegan al país lo 

hacen con niños y 

niñas en edad 

escolar.

EN EL TINTERO

circunstancias del momento. 
No es la primera vez que una 
sociedad que evoluciona, ten-
ga que ser sacudida porque en 
el camino va dejando atrás, ol-
vidando convenientemente al-
gunas formas de comporta-
miento. En Atenas, por ejem-
plo, con la llegada de los sofistas 
y la demagogia, los valores su-
frieron un ataque de dudas. 

Providencialmente, allí resi-
de Sócrates, de vida austera 

y de principios incon-
movibles, su argu-

mentación, la for-
ma de ayudar a 

sus discípulos a 
encontrar la verdad, 

representan una llama-
da de atención al curso peli-
groso que estaban tomando las 
cosas, cuando todas quedan li-
bradas a la medida del hombre, 
que, como se puede entender, 
puede medir como le conviene. 

Le costó la vida ser conse-
cuente, siendo, como él se des-
cribió, el tábano en el lomo de 
Atenas. Por eso, debe ser que 
suele haber una notable esca-
sez de voluntarios para poner 
las cosas en su lugar. 

 
PROCOPIO

El tábano en el 
lomo de Atenas

SOLIDARIOS

Mala cosa es tener que re-
cordar algunos valores básicos 
cuando una sociedad da mues-
tras de su deterioro, que em-
piecen a abundar evidencias de 
olvido o, peor aún, de indife-
rencia en cuanto al respeto a 
esas formas de comportamien-
to asociados a la moral; la ho-
nestidad, la elemental decen-
cia, por ejemplo. 

Sin entrar en mayores pro-
fundidades, es posible pen-
sar que los valores se 
formaron a base de 
c o nv e n i e n c i a s  
para la vida en 
sociedad. Si va-
mos a vivir juntos y 
en paz, sería altamente 
recomendable no nos robe-
mos los unos a los otros, no 
mentirnos, no traicionarnos, 
aprender a prestarnos mutuo 
auxilio, entre otras recomen-
dables advertencias y resguar-
dos, después podemos poner-
le nombre a esas costumbres; 
probidad, compasión, empa-
tía, para empezar por algo. 

Por eso, no es bueno que la 
sociedad pierda valores, o que 
estos empiecen a adquirir ca-
racterísticas de relatividad, de 
aplicación condicionada a las 

El desafío del aumento 
de niños extranjeros  
en colegios chilenos
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se adjudicó la licitación 
para realizar la ERD de 
Ñuble. Concurso que fue 
invalidado por la nueva 
administración.

Flacso

Estrategia Regional de Desarrollo no 
se vería afectada por decisión de Ñuble

TRAS ANUNCIO DE DELEGADO PRESIDENCIAL

Fue una sorpresa, pero esperada, el 
anuncio que realizó el sábado pasa-
do Martín Arrau durante su cuenta 
pública, en donde comentó que se 
trabajará en una estrategia regional 
de desarrollo (ERD) “de y para Ñuble”. 

Si bien esto era esperado en el Bío 
Bío, igual generó sorpresa, puesto 
que desde que se conoció la escisión 
con Ñuble, todos los organismos 
apostaron por trabajar en una estra-
tegia conjunta. El entonces inten-
dente Rodrigo Díaz, en agosto pasa-
do, pensaba en un trabajo en comu-
nión, lo que lograría posicionar a la 
antigua Región del Bío Bío como uno 
de los polos más importantes del sur 
de Chile. 

En esa ocasión, desde Desarrolla 
Bío Bío, su gerenta, Roberta Lama, en 
entrevista con Diario Concepción 
en agosto pasado, también apostaba 
por un trabajo en conjunto. “Aquí ya 
tenemos un trabajo realizado y espe-
ramos que ellos puedan replicar esta 
mirada público-privada allá. Como 
región agroalimentaria que es Ñuble, 
se debe potenciar esa actividad, me-
diante nuestros puertos y recintos”. 

 
Nueva visión 

Pero al parecer el cambio de go-
bierno, trajo consigo, un cambio de 
mirada y con la separación Ñuble 
quiere dejar todo lazo con el Bío Bío. 

Para el intendente Jorge Ulloa, que 
la nueva región trabaje una ERD por 
separado es lo lógico. “Una cuestión 
distinta es el principio de asociatibi-
lidad que se pueda plantear. Una 
nueva región tiene que tener una 
ERD relacionada con su modelo”. 

Mientras que su antecesor, Rodri-
go Díaz, manifestó que “lo que se es-
tructuró como ERD no se incluyó a 
Ñuble, por lo que es natural que ellos 
tengan una estrategia de desarrollo 
propia. En nuestra estrategia siempre 
se pensó una complementariedad 
con Maule y La Araucanía. Ellos quie-
ren tener algo propio que se ejecuta 
en todo un país”. 

Desde el mundo privado, Roberta 
Lama, de Desarrolla Bío Bío, expresó 
que “es algo positivo por algo se están 
separando. Ellos, ahora deben anali-
zar con los actores relevantes de la 
Región. Nosotros tenemos toda la in-
tención de apoyarlos en la creación 
de su ERD, pero es relevante que hay 
que repensar ambas regiones”. 

Mientras que en Corbiobío creen 
que “es un criterio distinto para ver el 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Expertos en el área detallaron a Diario Concepción que lo ideal es un trabajo 
conjunto entre ambas regiones, pero la escisión de Bío Bío con la nueva región 
implicará cambios menores en la actual ERD. 
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“Una nueva región tiene que 
tener una ERD relacionada con 
su modelo”. 

Jorge Ulloa, intendente del Bío Bío.

“Nosotros tenemos toda la 
intención de apoyarlos en la 
creación de su ERD”.

Roberta Lama, gerenta de Desarrolla Bío Bío

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Pero en temas específicos, 
como presupuestarios, debemos 
realizar una alianza para pelear 
frente a instancia centralistas”. 

Francisco Gatica, director de Corbiobío.

El pasado viernes 1 de junio asumió como 
administradora municipal de Hualpén, Gloria 
Jarpa, quien ejerció como jefe de la División de 
Análisis y Gestión del Gobierno Regional du-
rante la primera administración del Presiden-
te Sebastián Piñera. El tema, como ya ha ocu-

rrido con otras designaciones de la alcaldesa 
Katherine Torres, fue criticada por militantes 
y concejales de RN, considerando la militan-
cia UDI de Jarpa. Ayer, durante la sesión del 
Concejo, se mencionó el tema, aunque tam-
bién se le deseo éxito en su trabajo.

Nueva molestia por administración municipal de Hualpén

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

desarrollo regional, pero esto ayuda 
a minimizar las regiones, lo que final-
mente no nos favorece”, indicó Mi-
guel Ángel Ruiz-Tagle. 

 
Macrorregión 

Todos los consultados por Diario 
Concepción consideran que en al-
gún aspecto se debe trabajar de for-

ma conjunta; en la búsqueda de re-
cursos para la zona. 

El académico y director de Cor-
biobío, Francisco Gatica, cree que 
“la ERD siempre debió ser así, de y 
para Ñuble. Pero en temas especí-
ficos, como presupuestarios, de-
bemos realizar una alianza para 
pelear frente a instancia centralis-

tas. Ñuble recién en 2020 podrá te-
ner un presupuesto propio, sin re-
zagos del Fnrd”. 

El intendente Jorge Ulloa adelan-
tó que ya se está trabajando en una 
nueva ERD. “Debemos replantear 
los énfasis tras la división con Ñuble. 
Bío Bío deja de ser la Bío Bío que es 
el día de hoy”.

El futuro de Roberta 
Lama en Desarrolla 
Bío Bío

Hoy se definirá el futuro de 
Roberta Lama en Desarrolla Bío 
Bío, ya que se realizará una sesión 
de directorio. 

Eso sí, el intendente Jorge Ulloa 
adelantó algunas luces del esce-
nario que enfrentará la ejecutiva. 
“Ella puso su cargo a disposición, 
así que no tenga que estar pidien-
do nada. Es una situación de carác-
ter administrativo y no tiene nada 
que ver con la ERD”. 

La importancia de Desarrolla 
Bío Bío radica en que este orga-
nismo está a cargo de la creación 
y supervisión de los indicadores 
que sustenta la Estrategia Regio-
nal de Desarrollo. Además, el pro-
ceso de internacionalización de 
la región descansa en el trabajo de 
esta repartición.
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Sebastián Sichel estaría la 
próxima semana en 
Concepción, el miércoles 13 
de junio.

Vicepresidente 
ejecutivo

en RN hay molestia con la 
designación de Vera. Dicen 
que la UDI “se aseguró” 
todos los cargos de fomento.

La molestia  
de RN

Nueva polémica en oficialismo 
luego de designación de 
directora ejecutiva de Corfo

NO ES FUNCIONARIA DE LA CORPORACIÓN COMO LO ESTABLECE REGLAMENTO

Macarena Vera (en la imagen) 
es la nueva directora ejecutiva de 
Corfo, lo anterior, según informa-
ción dada a conocer ayer a los fun-
cionarios de la corporación, y que 
durante la tarde (aunque no se ofi-
cializó por parte de las autorida-
des) se confirmó en la página web 
del organismo. 

Vera fue directora regional de 
Sercotec durante la anterior admi-
nistración del Presidente Sebastián 
Piñera y desde el oficialismo confir-
maron que es cercana a la senado-
ra y presidenta nacional de la UDI, 
Jacqueline van Rysselberghe. 

Su nombre, sin embargo, generó 
de inmediatas reacciones y desde 
distintos sectores políticos, incluso 
desde el oficialismo, donde advir-
tieron que su designación no se 
ajustaba a la reglamentación del 
Comité de Desarrollo Productivo 
Regional del Bío Bío, aprobado en 
2015 (Resolución N° 50). 

Según el documento, “el Vicepre-
sidente Ejecutivo de Corfo podrá 
designar a un funcionario en cali-
dad de Director Ejecutivo interino, 
previa consulta al Intendente Re-
gional, para que ejerza y cumpla 
las funciones señaladas en el artí-
culo segundo transitorio a propósi-
to del Director Ejecutivo titular y las 
demás funciones señaladas en este 
reglamento”. 

¿Cuál es el problema? Vera no es 
funcionaria de Corfo. 

Cabe precisar que se alude a dis-
posiciones “transitorias” e “interi-
nato”, por la pronta implementa-
ción de las nuevas divisiones en los 
gobiernos regionales. 

 
No han sido comunicados 

Consultado por el tema, el con-
sejero regional (core), Luis Santi-
báñez, quien fue designado vice-
presidente en la primera reunión 
de trabajo del Comité de Desarro-
llo Productivo bajo la administra-
ción Piñera, dijo que la instancia 
no había sido informada de ningu-
na designación. 

Aunque manifestó que “adscri-
bimos a la resolución número 50 
que establece el procedimiento y 
forma sobre el cual se deben desig-
nar los directores ejecutivos de Cor-
fo en aquellas regiones donde fun-
ciona el piloto y el comité”. 

Pero eso no es todo. Fuentes de 
Diario Concepción recordaron que 
mientras Vera fue directora de Ser-
cotec fue objeto de dos polémicos 
hechos. Uno de ellos involucró a 
los 15 directores regionales del ser-
vicio que en marzo de 2014 se “au-
todespidieron” y “autoindemniza-
ron”, por un monto no determina-
do por la prensa de la época, pero 
que fue calificado de millonario. 

En la misma fecha, el director na-
cional, José Luis Uriarte, recono-
ció el hecho y lo justificó manifes-
tando que Sercotec era una corpo-
ración de derecho privado, “donde 
desde el director nacional hasta el 
último de sus trabajadores no son 
funcionarios públicos”. 

Dijo, además, que lo que se bus-
caba con la medida era que las nue-
vas autoridades pudieran disponer 
de esos cargos. La crítica política 
por el hecho fue transversal. 

 
Ante Contraloría 

No obstante, hay otro hecho que 
involucró a la gestión de Vera. A fi-
nes de 2013, el ex concejal de Con-
cepción, Jorge Condeza, denunció 
el supuesto uso indebido de fon-

Funcionarios fueron informados ayer de la decisión desde Santiago. La 
designada había sido objeto de acusaciones, ante Contraloría, cuando estuvo a 
la cabeza de Sercotec en la anterior administración de Piñera.
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dos del servicio para campañas po-
líticas de la UDI y presentó los an-
tecedentes en Contraloría. Si bien, 
en primera instancia se desestimó 
investigar, en marzo de 2014, con la 
entrega de nuevos antecedentes 
por parte de Condeza, el organismo 
fiscalizador emitió un informe so-
licitando un sumario a Sercotec. 

Lo anterior, por una “presunto 
intervencionismo electoral (...), 
concluyéndose, entre otras consi-
deraciones, una falta de la igual-
dad de trato de los distintos sec-
tores políticos”. 

Como se recordará, se reclama-
ba que videos registrados por el 
servicio, donde se apreciaban la en-
trega de beneficios, fueron utiliza-
dos por los candidatos al Congreso 
de la UDI, entre ellos, los senadores 
Van Rysselberghe, Víctor Pérez; el 
diputado Sergio Bobadilla; y el ac-

tual intendente, Jorge Ulloa. 
Tras la realización del sumario, 

Sercotec “verificó el incumplimien-
to del Reglamento Interno por par-
te de la Directora (...) en relación al 
mal uso de los dineros, fondos o 
bienes de servicio y vulneración in-
formativa”. 

 
Sobreseimiento 

En la resolución N°9335, fechada 
en Santiago el 28 de junio de 2016, 
se establece sobreseer el sumario 
interno “en consideración al cese de 
funciones de la Directora Regional 
del Bío Bío”. 

Con estos antecedentes, no obs-
tante, el ex edil y el senador, Ale-
jandro Navarro, concurrieron a 
Fiscalía para interponer una de-
nuncia contra quienes resulten 
responsables de los hechos descri-
tos antes. ¿Qué paso con esa inves-

tigación? Quien fuera concejal de 
Concepción, dijo desconocer qué 
ocurrió, no obstante, aseguró no 
haber sido notificado respecto de 
ningún avance. 

“Es una lástima que la Región, 
que cuenta con tanta gente capaci-
tada y con tantas universidades de 
prestigio, no tenga protocolos cla-
ros para proveer de profesionales a 
estas instituciones tan importantes 
para nuestro desarrollo, como por 
ejemplo Corfo. Pasamos de una ins-
titución capturada por la Nueva 
Mayoría, y específicamente la DC, 
a una capturada por la UDI, asun-
to a mi entender grave y respecto de 
lo cual hay que hacer algo más que 
lamentarse “, comentó Condeza.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Oriundo de Cañete era el carabinero que re-
sultó fallecido tras ser baleado en La Pintana, 
Región Metropolitana. 

El cabo 1° Óscar Eduardo Galindo Saavedra (29) 
recibió dos disparos en la cabeza y otro en el brazo, 
en medio de un operativo policial en las calles del 

Sembrador con Burdeos, donde se produjo un en-
frentamiento entre bandas rivales. Era casado con 
la cabo 1° de Carabineros, Priscilla Lavanderos 
Hernández, con quien tenían dos hijos. El alcalde 
de Cañete, Jorge Radonich, lamentó el crimen y en-
vió sus condolencias a la familia y a Carabineros.

De Cañete era carabinero asesinado en Santiago

400% DE LLAMADOS MÁS HA RECIBIDO BOMBEROS 

1045 eventos 
por fuga de 
gas lleva Bío 
Bío en lo que 
va de 2018

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Tras la reunión del Comité Provincial 
de Protección Civil y Emergencias, se 
acordó una mesa técnica para 
abordar esta temática. 

 Para analizar los puntos críticos 
identificados en las distintas co-
munas de la provincia, asociados a 
emergencias y los eventos asocia-
dos a fuga de gas que se han repor-
tado en las últimas semanas, ayer se 
reunió el Comité Provincial de Pro-
tección Civil y Emergencias, lidera-
do por el gobernador provincial, 
Robert Contreras. 

En la oportunidad se conoció que 
la Región del Bío Bío lleva 1045 
eventos llamados de emergencia 
por fuga de gas este 2018, y que 
Bomberos de Concepción ha reci-
bido un 400% más de llamados por 
esta situación en igual periodo. 

El director de la SEC, Manuel Car-
tagena, confirmó que hay un au-
mento considerable en las llamadas 
por fuga de gas en el último tiempo, 
y que éstas tienen una mayor con-
notación en el último tiempo. 

“Nosotros estamos exigiendo 
nuevas acciones para las empresas 
y haciendo énfasis en dar a conocer 
la obligación de los propietarios y 
administradores de que ejecuten 
su revisión de instalación de gas. 
Esta campaña está focalizada espe-
cialmente en recintos públicos, de 
salud, de educación. La reglamen-
tación es bastante estricta en temas 
de seguridad y, por eso, estamos 
supervisando que se cumpla”. 

Detalló que, como parte de esta 
campaña, se ofició a los munici-
pios para que hagan parte de las re-
visiones a sus establecimientos 
educacionales, “porque la calefac-
ción y la entrega de alimentación 
implica fiscalizaciones al suminis-
tro de gas. Por todo esto, ya han te-
nido reuniones con la Superinten-
dencia de Educación y de Salud. 

Cartagena recordó que estas 
emergencias “han ameritado eva-
cuaciones, lo que dificulta el funcio-
namiento de la ciudad, implica el 
desgaste de los equipos de Bom-
beros, y estas emergencias son evi-
tables, por lo que estamos refor-
zando las capacitaciones de los sos-
tenedores, administradores de 
edificios y de recintos hospitala-
rios para que puedan recibir de pri-
mera mano la información para 
evitar estos accidentes”. 

Agregó que en casos de emer-
gencias como la fuga de gas ocurri-
da en calle Chacabuco, es el muni-
cipio como mandante de la obra, 
deben requerir que se cumplan to-
dos los procedimientos que exige la 
ley antes de excavar, lo que no siem-
pre está ocurriendo. 

Braulio Castro, Comandante 
Provincial de Bomberos, indicó 
que esperarán la conformación de 
la mesa técnica para abordar te-
mas asociados a equipos y coordi-
nación de emergencias, con las 
autoridades. 

“Tenemos un aumento de 400% 
en llamadas de emergencia con 
gases combustibles, de los cuales 
nosotros hemos porcentuado que 
de esa cifra, un 300% más son 
emergencias reales, lo cual está 
dado por la sensibilización de la 
gente, y esto en muchos aspectos 
es positivo puesto que son emer-
gencias menores, que en el pasa-
do quedaban solamente en inci-
dentes que no se trataban, hoy sí 
se tratan como la emergencia tal 

que es y se realizan los protocolos 
de acción que se debe hacer con 
materiales peligrosos”. 

Precisó que lo más complejo es el 
control de la emergencia y luego 
las evacuaciones masivas. Sin em-
bargo, recordó que falta equipa-
miento, como detectores de gases 
y trajes de protección especial para 
los voluntarios. 

El gobernador Contreras precisó 
que las cifras entregadas por SEC, 
en cuanto a fugas de gas, iban a la 
baja. Sin embargo, éstas aumenta-
ron considerablemente tras lo ocu-
rrido en el Sanatorio Alemán en 
abril, donde una explosión dejó a 
tres personas fallecidas. 
 
55 puntos de riesgo alto 

En cuanto a las eventuales emer-
gencias, Contreras indicó que “he-
mos analizado las situaciones de 
emergencias y los puntos críticos de 
la provincia en las distintas comu-
nas. Tenemos 362 puntos identifica-
dos y levantados, 142 son posibles 
anegamientos y de ellos 55 son pun-
tos de riesgo alto, por eso estamos 
trabajando intersectorialmente, 
para poder abordar las emergen-
cias que podrían ocurrir y debería-
mos estar totalmente preparados”. 

El objetivo es tener estos puntos 
identificados para enfrentar las ca-
tástrofes de una mejor manera y 

ya está cumplido el 100% del levan-
tamiento en todas las comunas. 

Agregó que se está trabajando 
junto a las seremis y municipalida-
des, para enfrentar el invierno. “Y de-
beríamos estar preparados con los 
equipos municipales de emergencia, 
para estar con la comunidad”. 

También se refirió a lo ocurrido 
en Tomé con las últimas lluvias, “y 
estamos haciendo el levantamien-
to de datos con el municipio, para 
informar al MOP como se solicitó la 
limpieza de canales y además tener 
un plan maestro de aguas lluvias”.  

Tras el encuentro, autoridades y 
organismos acordaron una mesa 
técnica donde se abordarán distin-
tas temáticas como equipamiento 
y coordinación entre instituciones.
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Carolina Abello Ross 
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informó que refuerzan 
capacitaciones a 
sostenedores de colegios, 
administradores de edificios 
y recintos hospitalarios.

El director 
regional de la SEC 
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El viernes las movilizadas 
de la UdeC entregarán a 
Rectoría el petitorio 
unificado.

Presentación de 
petitorio UdeC
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CARLOS SAAVEDRA, RECTOR UDEC, INCREPÓ A ENCAPUCHADOS QUE CAUSABAN DESTROZOS

FOTO:LUKAS JARA M.

Cerca de mil 500 estudiantes marcharon por las calles de Concepción bajo la 
consigna de una educación no sexista. Culminada la convocatoria, un grupo 
que generaba disturbios al interior de la UdeC fue encarado por el mismo rector.

en la antesala de la manifestación 
producto de la posesión de ele-
mentos para la fabricación de 
bombas molotov. 

“Fue una marcha tranquila des-
de su inicio hasta el punto final. 
Luego se generaron disturbios, aun-
que menores comparados con 
otros días”, señaló el capitán de ca-
rabineros César Leiva.

“Los queremos aportando, pero 
no a partir de la destrucción” 

Santísima Concepción, donde per-
sonal policial hizo ingreso con pi-
quetes y carros blindados. 

Producto de dicha acción, desde 
la federación de estudiantes de la 
Ucsc se acusó uso excesivo de la 
fuerza de parte de uniformados. 

Al cierre de esta edición, la auto-
ridad local daba cuenta de cinco 
detenidos tras la marcha, de los 
cuales cuatro -confirmados- co-
rresponden a menores de edad. 

Entre ellos se encuentran los 
dos adolescentes aprehendidos 

En una situación pocas veces vis-
ta, el rector de la Universidad de 
Concepción, Carlos Saavedra, en-
caró ayer a un grupo de manifestan-
tes que causaban destrozos al inte-
rior del plantel penquista. Ello, tras 
la marcha estudiantil convocada 
por la Confech y otras orgánicas, 
que se desarrolló este miércoles 
tanto en el Bío Bío, como en las de-
más regiones del país. 

Culminada la movilización, 
cerca de un centenar de jóvenes, 
principalmente secundarios, se 
trasladó a dependencias de la 
casa de estudios, donde se gene-
raron disturbios y fue encendida 
una fogata bajo el tradicional 
“Arco de Medicina”. 

En ese contexto y acompañado 
por otros docentes y directivos, el 
rector Saavedra se aproximó al sec-
tor para encarar a los encapucha-
dos y dar una señal de preocupa-
ción frente a los constantes inci-
dentes que se registran en el 
perímetro universitario. 

“Nos interesa cuidar el patrimo-
nio de la institución y también las 
personas. Estamos dispuestos a es-
tar aquí adelante”, sostuvo la auto-
ridad académica de la UdeC. 

“Los queremos estudiando, desa-
rrollando conocimiento, preparán-
dose para la universidad. Los que-
remos aportando, pero no a partir 
de la destrucción”, agregó, consul-
tado por la concurrencia mayorita-
ria de liceanos en los hechos. 

A ese respecto, subrayó que “son 
nuestros futuros estudiantes, por 
eso también debemos participar 
en la formación de ellos. Es parte de 
nuestra responsabilidad como aca-
démicos, como padres y también 
como directivos de la universidad 
en este momento”. 

“Espero repetir esta ocasión y la 
próxima va a ser una invitación a 
toda la comunidad a cuidar nues-
tros espacios”, sentenció Saavedra. 

 
La marcha de ayer 

A las 12:30 horas se dio inicio 
desde Plaza Perú a la manifesta-
ción estudiantil, que nuevamente 
tomó con fuerzas las banderas de 
una educación no sexista. 

Los participantes realizaron un 
positivo balance de la caminata, 
que, según carabineros, congregó a 
cerca de mil 500 personas. 

“Tenemos una muy buena eva-
luación de la marcha. Nos sirve 
también para posicionar el en-
cuentro nacional de movilizadas 
autoconvocadas de este fin de se-
mana”, apuntó Claudia Maldona-

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

do, presidenta de la FEC. 
“No solo estudiantes participa-

mos, también pobladoras, trabaja-
doras y movimientos por la defen-
sa de los territorios. Se ha instala-
do en la sociedad de manera 
transversal la demanda no sexis-
ta”, indicó por su parte Alen Aran-
cibia, vocera Fesec-Cones. 

Una vez cerrada la jornada, poco 
antes de las 15:00 horas, se dio paso 
a hechos de violencia tanto en la 
Universidad de Concepción como 
en la Universidad Católica de la 
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 fueron atendidos en la 
Región, solo uno resultó 
fallecido y del total de 21 se 
contabilizan tres. 

De los 10 
pacientes que 

Con suero hiperinmune bajan 
letalidad de Hanta en Bío Bío

Un total de 906 subsidios se 
asignaron en la Región los que im-
plican una inversión de $9.343 mi-
llones de pesos, según detalló el 
seremi de Vivienda, Emilio Arms-
trong, 109 correspondientes a la 
provincia de Arauco, 187 a Bío 
Bío, 361 en Concepción y 294 a la 
futura región de Ñuble. 

De los casi mil subsidios 332 co-
rresponden al llamado título 1, es 
decir, para la adquisición de vivien-
das hasta 1000 UF por un total de 
166 mil UF; 270 para el tramo dos, 
es decir, para adquirir un inmueble 
de hasta 1.400 UF, lo que suma 108 

Asignan casi mil subsidios de vivienda 
mismo mes, permite por Decreto 
Supremo 01 comprar una vivienda 
nueva o usada, o bien, construir en 
terreno propio o cedido (densifica-
ción predial). La vivienda a adqui-
rir o construir debe tener un valor 
mínimo de 600 UF y no puede exce-
der las 2.200 UF. Según el tramo a 
postular, las familias podrán optar 
a un monto máximo de subsidio 
que va desde 350 a 516 UF. 

Para revisar si fue seleccionado 
con un subsidio puede ingresar al 
link http://resultadopostula-
cion.minvu.cl, ingresando nombre, 
apellido y RUT.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

fueron invertidos en la 
entrega de subsidios para 
casas entre las 600 y las 
2.200 UF. 

$9.343 millones 
de pesos 

mil UF, y 304 de título 2 para com-
prar casas de hasta 2.200 UF que se 
cifran en 76 mil UF. 

El proceso, que comenzó el 9 de 
abril y se extendió hasta el 20 del 

PROCEDIMIENTO HA SIDO APLICADO A 21 PACIENTES 

Cada verano, e incluso en prima-
vera, en la Región se registran nuevos 
casos de contagiados con Hantavi-
rus, de ahí la importancia de un in-
novador procedimiento que, a través 
de la administración de un suero hi-
perinmune logra reducir la letalidad 
en los afectados. 

El programa piloto, que lleva ade-
lante la Seremi de Salud del Bío Bío 
en alianza con el Centro de Sangre y 
Tejidos, ya ha permitido aplicar el 
procedimiento a 21 pacientes redu-
ciendo la letalidad en 15%. 

El seremi de Salud, Erick Jiménez, 
explicó que para desarrollar la inicia-
tiva “ha sido preciso identificar po-
sibles donantes entre los casos con-
firmados con diagnóstico de Síndro-
me Cardiopulmonar por Hantavirus 
en la Región, realizar visita a terreno 
en áreas rurales y urbanas para eva-
luar y reclutar posibles donantes, 
realizar coordinaciones logísticas 
para facilitar el traslado de los do-
nantes y sus acompañantes, mante-
ner coordinación permanente con el 
Centro de Sangre de Concepción 
para la aplicación de plasmaféresis 
y administrar los recursos asigna-
dos por el ministerio de Salud para 
facilitar la donación”, declaró. 

Cabe destacar que el programa pi-
loto se originó de una investigación 
hecha entre 2008 y 2012 por la Facul-
tad de Medicina de la Universidad del 
Desarrollo y la Clínica Alemana, y fi-
nanciada por Fondo Nacional de In-
vestigación en Salud, sobre el uso del 
plasma inmune con altos títulos de 
anticuerpos neutralizantes (AcN), la 
que demostró que el uso del compo-
nente sanguíneo contribuyó a dismi-
nuir la letalidad de un 15% en el gru-
po intervenido. Cada año en Chile se 
notifican 55 casos con un 35% de le-
talidad global. 

La encargada regional de Epide-
miología de la Seremi de Salud, An-
drea Gutiérrez, explicó que el proce-
dimiento se realiza a través de una 
plasmaféresis, método con el que se 

Se está trabajando en terreno para la búsqueda de donantes. Procedimiento 
reduce riesgo de muerte en 15% del grupo intervenido.

FOTO:SEREMI DE SALUD 

de 2017 y 16 a este período. 
“El total de unidades de plasma 

entregadas se derivan de 32 procedi-
mientos de plasmaféresis, con un to-
tal de 24 donantes a nivel regional, 
siete correspondientes a la Provincia 
de Arauco, seis a Ñuble, seis de Con-
cepción y cinco de Bío Bío. Dichos 
procedimientos han permitido la re-
colección de 74 unidades de plas-
ma, 64 el año recién pasado y 10 más 
durante el transcurso del presente 
año”, declaró Gutiérrez. 

Detalló que la primera plasmafére-
sis se realizó el 15 de diciembre de 
2016, mientras que la última el tres de 
mayo recién pasado. 

El seremi Jiménez destacó que se 
continúa trabajando en la búsqueda 
de donantes en las provincias de la 
región, coordinando con delegados 
de epidemiología y centros de salud, 
además de coordinar los servicios 
necesarios para que los donantes 

puedan cumplir con el proceso. 
El Hantavirus es una enfermedad 

endémica, de presentación estacio-
nal, con mayor incidencia en las re-
giones del sur del país, con mayor 
riesgo de infección entre primavera 
y verano. Se transmite al ser huma-
no desde el roedor silvestre - de cola 
larga - cuando es portador del virus, 
mediante la inhalación de aerosoles 
producidos, a través de su orina. 

A la fecha se han confirmado 7 ca-
sos, inferior en un 41,7% a lo registra-
do en el mismo período de 2017, equi-
valente a 12 que se distribuyen tres en 
Ñuble, tres en Bío Bío y uno en Arau-
co. Este año no se ha registrado leta-
lidad, mientras que 2017 finalizó con 
seis fallecidos de un total de 18 con-
tagiados al año.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

extrae la sangre y se procesa de for-
ma que los glóbulos blancos, glóbu-
los rojos y plaquetas se separen del 
plasma. Las células de la sangre se de-
vuelven luego al paciente sin el plas-
ma, el cual el organismo sustituye 
rápidamente. 

Según explicó Gutiérrez, el sue-
ro hiperinmune ha sido recibido 
por 21 pacientes, 10 correspon-
dientes a la Región y otros 11 del 
resto del país. Del total cinco co-
rresponden a beneficiarios de fines 

Las Higueras 
propicia donación 
de órganos en 
adolescentes 

FOTO:HOSPITAL LAS HIGUERAS

Un total de 25 estudiantes del 
Liceo Comercial de Tomé, ade-
más de profesores y dirigentes 
sociales de la Mesa de Participa-
ción Activa, fueron parte una 
actividad educativa que buscó 
clarificar el tema de la dona-
ción de órganos y fomentar el 
que los jóvenes sean donantes. 

Una de las enfermeras de la 
unidad de Procuramiento y 
Trasplante de Las Higueras, Yo-
hana Silva, detalló que el men-
saje central en este tipo de acti-
vidades es que “si te interesas 
por ser donante, debes conver-
sarlo con tu familia”. 

Agregó que esta acción re-
sulta fundamental para que 
este acto altruista y volunta-
rio se concrete, una vez que la 
persona ha fallecido “La idea es 
que se tome una decisión con 
tiempo, anticipada (...) Muchas 
veces se hace la entrevista con 
la familia y nos dicen nunca 
conversé el tema”. 

Agregó que la iniciativa se en-
marca en una planificación 
anual de educación y fomento 
de la donación de órganos, que 
se orienta con especial atención 
a adolescentes y jóvenes, “ pues 
son súper abiertos a causas tan 
altruistas como ésta” dijo. 

Manifestó que sólo en Las Hi-
gueras hay 160 personas en Diá-
lisis y cerca de 180 en lista de es-
pera por un trasplante renal. 
Concluyó que Chile tiene una 
tasa de donación que bordea 
los 7,8 donantes por millón de 
habitantes mientras que en paí-
ses europeos, por ejemplo, se 
superan los 30 donantes por mi-
llón de habitantes.
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Programa Innova no está 
promoviendo más innovación

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DETECTA ESTUDIO DE CENTRO ESPECIALIZADO CIS2

El Centro de Estudios de Siste-
mas de Innovación (CIS2), determi-
nó que cuando la probabilidad de 
innovar en bienes y/o servicios se 
condiciona por la tenencia de un 
departamento de I+D en la empre-
sa, desaparece el efecto estadística-
mente significativo de participar 
en el programa Innova de Corfo. 

“Por lo cual, se puede concluir 
que este programa no está cum-
pliendo su objetivo de promover la 
innovación. Además, como la te-
nencia de un departamento de I+D 
es una característica observable 
antes de asignar los fondos del pro-
grama Innova, posiblemente, se 
está escogiendo como beneficia-
rios a empresas que hubiesen gene-
rado innovación en bienes y/o ser-
vicios, incluso, sin que hubiesen 
obtenido este financiamiento pú-
blico, y, por lo tanto, el aparente 
efecto positivo del programa cuan-
do no se controla por los inputs in-
novativos, se explicaría solo por el 
sesgo en la selección de los benefi-
ciarios”, explicó el doctor en econo-
mía de la Universidad de Chile y 
académico de la Universidad de 
Concepción, Cristian Mardones. 

Mardones recordó que estudios 
previos han encontrado que parti-
cipar en programas de financia-
miento de Corfo genera impactos 
positivos sobre las ventas, utilida-
des, productividad laboral, produc-
tividad total de factores y número 
de trabajadores contratados. Sin 
embargo, el presente estudio com-
plementa esos resultados al inves-
tigar el efecto de los programas de 
financiamiento sobre la innovación 
en bienes y/o servicios, ya que uno 
de los programas evaluados, Inno-
va, tiene por objetivo, justamente, 
promover la innovación. 

Además, se determina que el pro-
grama Innova no genera un efecto 
sustitución sobre otras de fuentes 
de financiamiento en las empresas 
beneficiarias. Sin embargo, el Fon-
do de Garantía para Pequeños Em-
presarios Fogape (el cual permite 
acceder a financiamiento con fi-
nes productivos), sí ayuda a reducir 
la necesidad de conseguir finan-
ciamiento a través de factoring o 
leasing en un 61% y, además, incre-
menta en 32% el uso de préstamos 
no bancarios, concluyó el trabajo. 

Sobre el objetivo del estudio, el 
académico recordó que a pesar de la 
proliferación de muchos de estos 
programas de financiamiento públi-
co, existe escasa evidencia que ava-
le su efectividad sobre los outputs in-
novativos en las empresas chilenas. 
“Por esta razón, el presente trabajo 
busca complementar estudios pre-
vios (que se han concentrado mayo-
ritariamente en estimar el impacto 
sobre las ventas, utilidad, producti-
vidad laboral, productividad total 
de factores y contratación de traba-
jadores) al evaluar el impacto que 
han tenido los principales progra-
mas de Corfo sobre la innovación en 
productos y/o servicios y, además, 
identificar si estos programas han 
desplazado inversión privada. 

“Lamentablemente, en este últi-
mo punto, el impacto no ha sido el 
esperado”, concluyó Mardones. 

Por otra parte, Mardones explicó 
que no se observa un efecto positi-

patentamientos y/o bienes, o servi-
cios innovativos, sino sólo se asegu-
ra un mayor gasto en innovación, 
pero sin los resultados esperados”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El desafío pasa por una reformulación de los subsidios, para que condicionen 
a patentamientos o impacto positivo en las ventas ligadas a I+D.

vo en las ventas de bienes o servi-
cios, cuando se condiciona con ac-
tividades de innovación que desa-
rrollen una empresa. 

Sobre la conclusión general, el 
economista recordó que existen 
estudios internacionales que de-
muestran que este tipo de subsidios 

públicos en Latinoamérica fomen-
tan el gasto en I+D (input innova-
tivo), pero finalmente el resultado 
en términos de productos, patentes 
o porcentaje de ventas innovati-
vas, al final se disipa. 

“En este estudio, no pude evaluar 
si la política pública incrementó los 

gastos en innovación, porque ese 
dato no estaba, pero sí concuerda 
con estos estudios para Latinoamé-
rica en que no se genera una mayor 
venta de bienes o servicios, por lo 
que creo que el desafío está en refor-
mular esos subsidios de tal forma 
que se condicione a la generación de 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Integración total del 
sistema tributario 
“Es un buen camino para simplificar el 
sistema actual, permitiendo diferir el 
pago de impuestos finales”, A. Hebles. 

Con la finalidad de apoyar el de-
sarrollo del emprendimiento local 
y potenciar los negocios en las dis-
tintas regiones de Chile, Thomson 
Reuters, en alianza con Banco San-
tander, ofrecieron un taller presen-
cial gratuito para microempresa-
rios en la ciudad de Concepción, 
con el fin de ahondar en el Régimen 
del artículo 14, letra A y letra B (ren-
ta atribuida y parcialmente inte-
grada) para contribuyentes de ren-
ta efectiva con contabilidad com-
pleta o régimen general de 
tributación que reemplaza al anti-
guo régimen del FUT. 

Empresarios asisten a taller de tributación
rio, principalmente, aquellas que 
aplican para los contribuyentes de 
renta efectiva con contabilidad 
completa”, comentó Ricardo Cid. 

El Consultor Tributario de 
Thomson Reuters también añadió 
que “comentamos las contingen-
cias que tuvieron o tienen los con-
tribuyentes en esta primera opera-
ción Renta frente a los nuevos regí-
menes de tributación del Artículo 
14, Letra A y B de LIR. Aprendimos 
a abordar y visualizar de manera 
global estos nuevos regímenes de 
tributación para su aplicación en 
las futuras operaciones de renta”.

FOTO:THOMSON REUTERS

El evento estuvo a cargo de los es-
pecialistas Juan Luis Sanhueza, 
Contador Auditor y Diplomado Es-
pecialista en Reforma Tributaria 
Ley 20.780, actualmente Consultor 
Tributario y Relator en Thomson 
Reuters Chile y entidades guber-
namentales; y Ricardo Cid Arroyo, 
Contador Auditor y Consultor Tri-
butario Senior de Thomson Reu-
ters. 

“El Taller Presencial Régimen 
Empresarial fue una excelente 
oportunidad para que los asisten-
tes entiendan las modificaciones 
que tuvo nuestro sistema tributa-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA IDEA SE ESTARÍA EVALUANDO EN EL MINISTERIO DE HACIENDA

Tras el desánimo empresarial por 
la mantención de los impuestos en 
un 27% anunciada por el Presiden-
te Piñera en su discurso, el sector 
privado aún guarda esperanzas res-
pecto de mejoras en el sistema tri-
butario. 

En este sentido, la idea de evaluar 
un régimen tributario único para 
las empresas por parte del Ministe-
rio Hacienda captó el interés de ex-
pertos locales. 

Es así como Hugo Tapia, aboga-
do y senior manager de Tax & Legal 
en PwC explica que “es una buena 
idea tener un régimen único para 
las empresas, ya que otorga igual-
dad ante la Ley. Hoy esa igualdad no 
existe, ya que por ejemplo, una em-
presa que tiene un dueño persona 
jurídica, debe tributar en el sistema 
parcialmente integrado con tasa 
27% y no tiene posibilidad de tribu-
tar con la tasa del 25%. De igual 
forma, al momento de que esas ren-
tas tributen con impuesto global 
complementario sólo se podrá ocu-
par el 65% del crédito del impues-
to de primera categoría y en el se-
gundo caso el 100%”. 

 
Énfasis en las Pymes 

En cuanto a cuáles debieran ser 
los ejes centrales de esta nueva pro-
puesta, Tapia tiene claro que es 
“fortalecer o perfeccionar el siste-
ma para las Pymes, que actualmen-
te son las más afectadas producto 
de la excesiva existencia de obliga-
ciones tributarias”. 

Del mismo modo, el abogado seña-
la que: “hay que entender que la 
Pyme, en la mayoría de los casos, no 
tiene la capacidad ni los recursos 
económicos para cumplir con las 
numerosas y complejas obligacio-
nes tributarias, por lo que necesita de 
un régimen más simple. De lo contra-
rio, el sistema se torna ineficiente y 
el exceso de formalidades y obliga-
ciones son difíciles de cumplir”. 

En relación a cuáles son las falen-
cias más importantes del sistema 
actual, el senior manager de Tax & 
Legal en PwC apunta a “la excesiva 
complejidad de los nuevos regis-
tros tributarios que creó la reforma. 
Asimismo, me parece que falta la 
creación de un sistema que incen-
tive la reinversión de las utilidades 
dentro de la empresa con la finali-
dad de que los empresarios se vean 
incentivados a generar negocios”. 

En tanto, Adriano Hebles, aboga-
do, Área Derecho Corporativo y Fi-
nanciero de Flores & Asociados, 
plantea que “los principales ejes 
que debe contener un régimen tri-
butario, a nivel empresarial, coinci-
den con lo expresado por el ejecu-
tivo. Es decir, debe ser simple, equi-

CREDITO FOTO

Abogados y consultores valoran positivamente la 
iniciativa, ya que otorga igualdad ante la Ley. Las Pymes 
serían una de las beneficiarias con la simplificación. 

tativo y moderno”. 
Hebles recuerda, además, que 

“este año comercial entraron en vi-
gencia los nuevos regímenes tribu-
tarios de renta atribuida y renta 
semi integrada (que no son los úni-
cos pero sí los más contingentes) 
cuyas tasas de impuesto, créditos 
asociados, registros tributarios y 
operatividad, entre uno y otro, va-
rían significativamente. Lo ante-
rior implica un sistema engorroso 
para los contribuyentes, sobre todo, 
para aquellos que se organizan bajo 
una estructura de holding”. 

En resumen, “la integración to-
tal del sistema tributario, elimi-
nando el régimen de renta atri-
buida, es un buen camino para 
simplificar el sistema actual per-
mitiendo diferir el pago de im-
puestos finales, cuando las utilida-
des sean efectivamente retiradas, 
y optar al 100% del crédito por el 
impuesto corporativo pagado por 
la empresa”, expresa el abogado 
de Flores & Asociados. 

Hugo Catalán, socio de Ceir Con-
sultores y director académico en 
Adep Capacita afirma que “con la 
información que tenemos, es difícil 
catalogarlo de bueno o malo, pero 
si podemos afirmar que el objetivo 
principal es la simplificación del 
actual sistema dual de tributación, 
(Renta Atribuida y Parcialmente 
Integrado)”. 

Otro punto relevante para Catalán 
es que “lo que las empresas necesi-
tan es certeza jurídica. Saber que lo 
que están haciendo hoy, se manten-
drá con las consecuencias ya sabidas 
en el futuro, sin alterarse por modi-
ficación tributaria alguna”. 

 
Postura del Gobierno 

Dado que el seremi de Hacienda, 
Cristian Muñoz, se encuentra ha-
ciendo uso de un permiso, según 
indicó su secretaria, recurrimos al 
seremi de Economía, Mauricio Gu-
tiérrez quien señala: “creemos que 
esta reforma (tributaria) trajo mu-
cha incertidumbre lo que afectó bá-
sicamente los niveles de inversión, 
por lo que vamos a trabajar mucho 
en simplificar e informar y ya han 
habido muchas conversaciones con 
los gremios de la industria”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Régimen tributario 
único para empresas 
capta interés de locales
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La gigante 
Valmet se 
instalará en 
Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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CONSTRUYE PLANTA EN LA RUTA 150

Se trata de un Centro de Servicio para 
la industria de la celulosa. Comienza a 
operar a mediados de 2019 y dará 
empleo a 55 personas.

El grupo internacional Valmet, 
uno de los líderes en tecnología 
para la industria de la celulosa y la 
energía, se instalará en la provin-
cia de Concepción. El anuncio lo 
hizo el presidente de Valmet Lati-
noamérica, Celso Tacla, quien de-
talló que se enfocarán en la fabri-
cación de repuestos y la manten-
ción de equipos para las industrias 
de celulosa, papel y cartón. 

“Con una sólida economía ba-
sada en la silvicultura, Chile es un 

área de mercado importante para 
Valmet, con clientes en las indus-
trias de celulosa, papel, cartón, 
tejidos y energía”, explicó Tacla 
en el sitio web institucional. 
Buena señal para la Región 

Es por ello que esperan comen-
zar a operar a mediados del 2019, 
siendo esta nueva dependencia 
su cuarta filial en Latinoamérica, 
ya que otras tres se encuentran en 
Brasil, detalló a Diario Concep-
ción el general manager de Valmet 
en Chile, Mario Villa. 

“Tenemos una oficina en Con-

cepción desde el año 1997 y 
nuestra casa matriz está en Fin-
landia. Es una inversión de va-
rios millones de dólares que pre-
ferimos mantener en reserva. Lo 
veníamos meditando hace mu-
cho tiempo y fue aprobado por el 
directorio el año pasado”, indicó 
Villa. 

El proyecto comenzó a ejecu-
tarse hace un mes y medio. “Se ad-
judicó y se está con trabajos de 
movimiento de tierra en la ruta 
150, antes de llegar al enlace a 
Penco y la Autopista del Itata”, 
agregó. 

“Ahí habrá una ciudad empre-
sarial. De hecho, somos los se-
gundos o terceros que compra-
mos ahí. Acá estábamos enfoca-
dos por años en la asistencia 
técnica de todas las plantas de 
celulosa, papel y energía. Nues-
tros principales clientes son 
Arauco, Cmpc, Forestal y Papele-
ra Concepción (FPC), Masisa, Fo-
restal Bío Bío”, resaltó Villa. 

Finalizó diciendo que se trata 
de una buena señal para Bío Bío.  

“Valmet es muy importante a 
nivel mundial y que se instale de 
esta forma en la Región es tre-
mendamente significativo, ya que 
ahorrará a nuestros clientes mu-
cho tiempo. Los arreglos se ha-
cían en talleres de Brasil o Suecia. 
Ahora se harán en Concepción. Se 
trata de estar más cerca”, detalló 
el ejecutivo.

FOTO:VALMET

Felipe Placencia 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Una invitación a liderar es 
la que hace Cinnc 2018, la 
Cumbre de la Innovación or-
ganizada por Cidere Bío Bío, 
que en su segunda versión ge-
nerará instancias de diálogo 
en torno a la importancia que 
hoy en día tiene la innova-
ción en los procesos de lide-
razgo y crecimiento del país, 
desde el ámbito de las políti-
cas públicas, las organizacio-
nes, el preponderante rol de 
las mujeres como agentes in-
novadores e historias de inno-
vación relatadas por sus pro-
tagonistas. 

Sebastián Sichel, Vicepre-
sidente Ejecutivo de Corfo; 
Mario Marchese, Gerente 
General de Codelco Tech; 
Bárbara Silva, CEO Best In-
novation y directora Singula-
rity University para Chile y 
Colombia, son algunos de 

Cumbre de Innovación entrega 
premio a empresas regionales

novación 2018. Se reconoce-
rán a tres empresas en las ca-
tegorías: producto innovador, 
servicio innovador e innova-
ción social. 

“Conocemos la realidad de 
las empresas de la zona y como 
estas hacen grandes esfuerzos 
por incorporar la innovación 
dentro de sus procesos por-
que saben lo fundamental que 
es esto para el liderazgo. En 
ese sentido, queremos reco-
nocerlas y fomentar a que 
otras se sumen a esta cultura 
innovadora que cada vez toma 
más fuerza en nuestra región”, 
señaló el gerente de Cidere, 
Pedro Ramírez. 

La Cumbre de Innovación 
se realizará en SurActivo el 
miércoles 13 de Junio, desde 
las 08:30 horas a las 17:30 ho-
ras. Para asistir ingresar a 
http://www.cinnc.cl/.

 FOTO:CIDERE BÍO BÍO

13/06
desde las 08:30 a las 17.30 horas 
en SurActivo. Bloques temáticos: 
1-  Políticas públicas para 
      impulsar la innovación. 
2 - Innovación corporativa. 
3 - Innovación y agenda  
      de género.  
4 - Historias de innovación.

los 15 exponentes que inte-
gran los bloques de: “Políti-
cas públicas para impulsar la 
innovación”, “innovación 
corporativa”, “innovación y 
agenda de género” e “histo-
rias de innovación”. 

En el encuentro Cidere Bío 
Bío entregará el Premio de In-
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18:30 horas 
Exhibición del documental 

“Vienen a buscarme”, de 
Álvaro de la Barra. Ciclo 

Miradoc 2018. Luego de la 
exhibición se realizará un 
cineforo con el realizador. 

$1.500 general y $500 conve-
nios. Sala David Stitchkin, 

Barros Arana 631.  
 

19:00 horas 
Presentación de la Big Band 

Jazz Concepción. Sala 
Andes, Diagonal Pedro Agui-
rre Cerda 1054. Gratis previo 

retiro de invitaciones.

Destacado 
“La final” en 

Artistas del Acero 
19:30 Horas

Aplaudida y destacada obra 
de la compañía penquista La 
Otra Zapatilla. $4.000 gene-
ral y $2.000 convenios. Sala 

de Espectáculos Artistas del 
Acero, O’Higgins 1255.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY EN EL TEATRO UDEC

El programa, guiado por 
Dorian Lamotte, tendrá 
selectas obras para esta sección 
de la Sinfónica UdeC.

Con un marcado acento o 
énfasis en la sección de cuer-
das, la Orquesta UdeC realiza-
rá hoy, a las 18:00 horas, su 

segundo concierto de cámara, 
el cual tendrá como director 
al experimentado violinista 
francés Dorian Lamotte. 

“Es un concierto bastante 
divertido, ya que tiene mu-

chas imágenes, lo que a mí 
me importa en la música es 
contar historias”, acotó el 
también actual concertino 
asociado principal de la Or-
questa UdeC. 

Es así como el programa 
arranca con la obra “Sinfonía 
para cuerdas N° 2” de Felix 
Mendelssohn. Una pieza en 
que se identifican “claramen-
te tres movimientos, los cua-
les van contando las etapas 
de un romance. Es decir, dos 
personas que se van cono-
ciendo hasta llegar al punto 
de la ‘fiesta’. Es una obra de 
juventud, feliz, maravillosa”, 
detalló Lamotte. 

Tras esto se desplegará la 
pieza “Milonga turbia”, del 
argentino Esteban D’Anto-
na. “Es emocionante tener 
una obra de tintes folclóri-
cos en el programa. No es 
música contemporánea que 
dé miedo, es de muy fácil 
acceso, le encantará a la au-
diencia. Además, contiene 

un montón de ‘efectos’ de 
percusión para los músicos, 
pegándole a la madera del 
instrumentos y también gol-
pes con los pies en el piso”, 
comentó el francés. 

Para finalizar, se interpreta-
rá la “Suite para cuerdas”, del 
checo Leos Janácek. “Es una 
obra completamente román-
tica con varios elementos inte-
resantes y que llaman la aten-

ción. Son seis movimientos, 
con capítulos muy contrastan-
tes entre sí, rápido y lento, va 
poniendo en luz a todos los 
instrumentos de cuerda de la 
orquesta, incluyendo los con-
trabajos”, manifestó Lamotte. 

El violinista se toma como 
un interesante desafío enca-
bezar el concierto, aunque 
confiesa que más que una 
responsabilidad individual, 
es una labor colectiva. 

“Cada músico tiene una 
responsabilidad tremenda 
de la música que está inter-
pretando y de alguna forma 
está reaccionando a lo que 
los otros también hacen. 
Cuando hay un director, ob-
viamente, se puede apoyar 
en él, pero un verdadero mú-
sico, en mi opinión, es al-
guien que no necesita de esa 
figura”, dijo el concertino.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

LA SINFÓNICA INTERPRETARÁ un interesante y variado programa con entrada gratuita. 

de hoy está 
programado este 
concierto en el Teatro 
UdeC. Invitación con 
entrada liberada y 
para todo público.

Horas
18

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Tras pasar por un minu-
cioso proceso de selección, 
en una convocatoria que su-
peró todas las expectativas, 
los Fondos a Iniciativas Cul-
turales de la Comuna (Faicc), 
que entrega la municipali-
dad de Concepción, dio a co-
nocer ayer las distintas ini-
ciativas que beneficiará du-
rante el segundo semestre. 

“Llegaron cerca de 170 
propuestas, lo que casi dupli-
ca lo que normalmente reci-
bimos, significando una exi-
gencia mayor revisar tantos 
buenos proyectos, pudiendo 
beneficiar 17. Los criterios 
respondieron a iniciativas 
que potencien distintos as-
pectos de la comuna en te-

mas culturales. Le dimos una 
mirada especial a barrios, a 
proyectos que representen 
procesos creativos de difu-
sión, de rescate patrimonial, 
de literatura, beneficiando a 
distintos subsectores”, co-
mentó Mauricio Castro, ase-

sor cultural del municipio 
penquista y encargado de 
este programa. 

Este 2018, los Faicc cuen-
ta con monto total $37 millo-
nes a repartir, siendo un má-
ximo de $2 millones para 
cada seleccionado.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Faicc 2018 
apoyará a 17 
proyectos 
culturales locales

Las cuerdas 
mandarán 
en segundo 
concierto 
de cámara
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Profesionales de distintas empresas de la Re-
gión asistieron los días 26 de Mayo y 02 de Junio a 
la “Jornada Directiva de Introducción a las Herra-
mientas de Lean Manufacturing”, para incremen-
tar su conocimiento en esta área. La actividad se 

realizó en las instalaciones del Espacio UdeC, 
en el centro de Concepción.

MANUEL SEPÚLVEDA y Juan Carlos Torres. 

Ceremonia de titulación 
de alumnos del Instituto 

Profesional Virginio Gómez
Con una ceremonia de entrega de títulos realizada 

en el Teatro Universidad de Concepción, alumnos de 
la promoción 2017, del Instituto Profesional Virginio 
Gómez finalizaron su proceso de formación académi-
ca y se preparan para incorporarse al mercado laborar. 

CRISTIÁN 
VEJAR, Ivette 

Chassin- Trubert 
y José Zapata.

LORENA MORALES y 
Marcela Sanhueza.

ANA BURGOS, Melissa Toledo y Johanna Toledo. FRANCIS IBARRA, Marcelo Arévalo y Cintia Sáez. SARA DÍAZ, Karina Rivera y Romané Santander.

FELIPE FUENTES y Gonzalo Parada. 

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA BARRA, 
Patricia Soto y 
Andrés Neira.

PAULA ROJAS 
y Guillermo 
Viñas.

CARLOS 
ROMERO, Nilsson 

Cordero y Marco 
Suazo.

UdeC Capacita realiza “Jornada 
Directiva de Introducción a las 
Herramientas de Lean Manufacturing”
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La institucionalidad deportiva encabezada 
por el seremi del Deporte, Juan Pablo Spoerer, 
y la directora del IND, Paula Véjar, despidió a 
las figuras locales integrantes de la selección 
chilena que del 12 al 22 de junio, disputará el 
Panamericano de Maxi Basquet en Brasil. 

Se trata de Violeta Leal, Margarita Aravena, 
Cecilia Sotomayor, Patricia Salinas y Olga Pa-
laveccino, quienes participarán en tres cate-
gorías: Mayores de 50, Mayores de 55 y Mayo-
res de 60 y más. El evento es clasificatorio 
para el Mundial de Finlandia.

Despiden a seleccionados chilenos de maxi básquet

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ISIDORA JIMÉNEZ DEBUTÓ EN LOS SURAMERICANOS

Batió su récord en 
los 100 metros, pero 
no alcanzó medalla
En la serie clasificatoria, cronometró 11.19 segundos, 
batiendo su registro anterior de Toronto 2015. Sin 
embargo, en la final remató quinta. 

En un nuevo desafío internacio-
nal, Isidora Jiménez siguió agran-
dando su registro lleno de historia 
en el atletismo chileno. Y pese a 
conseguir un nuevo récord para su 
bitácora, de todas maneras no logró 
subirse al podio en los 100 metros 
planos damas de los Juegos Sur-
americanos de Cochabamba. 

En la etapa clasificatoria, la atle-
ta penquista hizo un registro de 
11.19, superando por 14 centési-
mas su mejor marca previa, realiza-
da en los Panamericanos de Toron-
to 2015 (11.33). Con ello, pasó a la 
final en el segundo lugar de su serie, 
solo detrás de la ecuatoriana Nar-
cisa Landazuri, que completó la 
prueba en 11.12. 

En la final, no pudo repetir su 
buena actuación, pues finalizó 
quinta con 11.33 segundos. La 
prueba fue ganada por la misma 
Landazuri, que cronometró exacta-
mente el mismo tiempo que en la 
serie eliminatoria. Segunda llegó la 
también ecuatoriana Ángela Teno-
rio (11.13) y el podio lo cerró la bra-
sileña Vitoria Silva (11.23). De ha-
ber mantenido su primera marca, 
“Isi”, podría haber optado al menos 
al bronce.  

Hoy, la atleta volverá a la pista 
con la serie clasificatoria de los 
200 metros, programada para las 
10.20 horas. 

 
Tenis de mesa y básquetbol 

Paulina Vega ayer tenía su de-
but en las series individuales fe-
meninas del tenis de mesa. Y en la 
etapa grupal mostró un altísimo 
nivel, pues venció en primer térmi-
no a la brasileña Jessica Lie por 3-
0, y repitió la dosis frente a Natalie 
Natasha, para liderar su serie y cla-
sificar con grandes perspectivas a 
la segunda etapa. 

Sin embargo, allí se encontró con 
la venezolana Gremlins Arvelo, oc-
tava del ranking latinoamericano y 
que con solo 18 años dijo presente 
en los Juegos Olímpicos de Río de 
Janeiro 2016. Vega se quedó con el 
primer set por 11-8, y el segundo 

fue para la llanera por 11-7. El ter-
cero fue el más reñido, y que tam-
bién de cierta manera marcó el res-
to del trámite del encuentro: 17-15 
terminó en favor de Arvelo, quien 
ganó los dos siguientes parciales 
por 11-5 y 11-9 para quedarse con 
el duelo por 4-1. 

Al cierre de esta edición, Vega 
buscaba su revancha e iba por el 
oro en el dobles. Junto a Judith Mo-
rales, iban por la presea dorada 
frente a Brasil. 

En el básquetbol, luego de vencer 
a Colombia en su segundo encuen-
tro, el elenco masculino de Chile de-
bía medirse con Argentina. Y cayó 
por un estrecho 74-71, con buena 
actuación de los valores de la UdeC, 
Diego Silva y Carlos Lauler, quie-
nes aportaron con 9 y 11 puntos, 
respectivamente.  

Más tarde, volvieron a la cancha 
para enfrentarse a Perú, combina-
do al que vencieron por un contun-
dente 70-51. En ese encuentro, Sil-
va marcó 13, Lauler 6 y Javier Barra 
dos puntos. Al cierre de esta edi-
ción, se definían las posiciones fina-
les del grupo de la “Roja”. 

FOTO:OSCAR MUÑOZ B.

Duraron poco las vacaciones y 
los auricielos ya trabajan en el 
Campo Deportivo Campanil 
UdeC, “Nos preparamos para 
Copa Chile, un desafío grande que 
tiene el club. Fuimos campeones 
de ese torneo y buscamos rendir 
de la mejor manera”, comentó el 
volante Fernando Manríquez. 

El equipo dirigido por Bozán 
se medirá el sábado ante Puerto 
Montt, elenco que ayer presentó 
a Fernando Vergara como DT, tras 
la salida de Luis Landeros por 
malos resultados. “Esto mismo 
nos pasó antes de enfrentar a U. 
de Chile cuando salió Hoyos y lo 
supimos resolver. El objetivo de 
nosotros es no confiarnos nunca, 
aunque sean de Primera B. El año 
pasado perdimos ante Iberia los 
dos partidos y quedamos fuera 
de Copa Chile. Jugaremos ante 
un equipo muy motivado”, dijo el 
DT Francisco Bozán. 

¿Posibilidad para quienes no 
han sumado muchos minutos? 
Copa Chile aparece, en principio, 
no solo para competir ni buscar 
estar en lo más alto, sino que para 
dar rodaje a jugadores que en el 
primer semestre jugaron poco, 
como Esteban Flores, Juan Pablo 
Abarzúa o Álvaro Salazar. El ex 
Puerto Montt, Abarzúa, afirmó 
que “espero sumar más minutos. 
No he jugado lo que esperaba, 
pero el equipo ha andado bien. Si 
estoy entrenando al cien, trataré 
de dar mucho más”. Por su lado, 
Álvaro Salazar, dijo que “me he 
preparado siempre para rendir. 
Tengo ganas de jugar y estoy muy 
motivado para hacerlo”. 

Sobre lo mismo, el entrenador 

de UdeC señaló que “a quien le 
toque jugar el sábado estará muy 
preparado para hacerlo. Acá hay 
un muy buen plantel”. 

 
¿Y el delantero? 

Francisco Bozán bromeó con 
que el “9” ya estaba en el equipo y 
era Luis Pedro Figueroa, quien 
usa ese dorsal por el Campanil. 

El uruguayo Santiago Silva ya se 
desvinculó del club y, por ello, en 
UdeC buscan fichar un atacante 
de cara al segundo semestre. No se 
apuran ni desesperan, tomando 
en cuenta que fueron el tercer 
equipo que más goles marcó en la 
primera parte del año, pero ya 
pusieron sus ojos en Sebastián 
Ferreira, delantero paraguayo que 
pertenece a Olimpia y que marcó 
10 goles en el pasado torneo con 
la camiseta de Independiente de 
Campo Grande, ocho de jugada y 
dos cabeza. 

El goleador ha formado parte 
de la selección paraguaya Sub 21 
y ha sido apuntado como la gran 
revelación del fútbol guaraní. Por 
ello, el interés no es solo auricie-
lo, sino que desde la MLS en Esta-
dos Unidos e incluso en Italia ya 
se fijaron en las actuaciones del 
ariete de 20 años. 

José Huentelaf (edema 
óseo y esguince) y Sergio 
Vittor (distensión) están 
descartados ante P. Montt.

Dos menos  
para el sábado

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Pensando en Copa Chile 
y pujando por Ferreira
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
POR EXTRAVÍO,  NULO 
Cheque 4563001, cuenta 
corriente Nº 11-03860-3, Banco 
Santander

debutará la UdeC 
frente a Brisas, en la 
Casa del Deporte. Al 
día siguiente, en el 
mismo recinto, jugará 
con Lobas. 

de junio
16

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARITZA ESPINOZA SE INTEGRA A ELENCO FEMENINO UDEC PARA EL TORNEO

Ya tiene su extranjera 
para la Liga Nacional
Pívot mexicana, de 1.96 metros y 27 años, arriba hoy a la zona y 
por la noche debería tener su primera práctica con el plantel.

Más allá que la UdeC, tal 
como pasa en el básquetbol 
masculino, le dará el prota-
gonismo a su elenco feme-
nino en la Liga Nacional 
que comienza la próxima 
semana, por reglamento 
debía sumar una jugadora 
extranjera. Y la elegida fue 
la mexicana Maritza Espi-
noza, pívot de 1.96 metros 
y 27 años. 

Con experiencia en selec-
ciones juveniles de su país, 
a lo largo de su carrera ha 
jugado con elencos de Mé-
xico, Argelia y El Salvador. 
Cristian Vega, gerente téc-
nico de Campanil, se refirió 
a la elección de Espinoza, 
quien llegará hoy por la ma-
ñana a la zona y por la no-
che debería tener la prime-
ra práctica con sus nuevas 
compañeras. 

“Esto es un requerimiento 
de la Liga que obviamente 
debemos cumplir. Como he-
mos señalado anteriormen-
te, la prioridad es darle el 
mayor rodaje posible a nues-
tro elenco universitario, po-
tenciarlo de cara al Nacio-
nal”, comenzó diciendo. 

Al respecto, Vega agregó 
que “es una jugadora núme-
ro cinco, joven, pues la idea 
es que se acople bien al nú-
cleo que ya tenemos. Que 
ella venga a adaptarse al 
plantel y no viceversa. Igual 
tiene experiencia a nivel se-
lección por ejemplo, pero 
también la poseen algunas 
de nuestras jugadoras”. 

 
Una pieza al engranaje 

El gerente técnico indicó 
además que “queremos que 
pueda darle otro ritmo de 
juego al equipo, mayor flui-
dez, correr más, ser inten-
sos en ambos costados. Si 
buscábamos un nombre 
con más experiencia o más 
veterana, se habría tenido 
que cambiar el estilo que 
ya tenemos y, como dije an-
tes, esa no es la idea”.  

Por ello, hizo énfasis en 

que Espinoza deberá aco-
plarse al sistema que ya ha 
venido trabajando el equi-
po, de cara a su debut en la 
competencia. “Nos faltaba 
altura y ella vendrá a ayu-
darnos en eso, que sea el 
refuerzo indicado. Se hizo 
un scouting relativamente 
exhaustivo en América. Es-
peramos que todo salga 
bien en estos tres meses, y 
pueda ser un aporte en el 
crecimiento del equipo”.  

Cabe recordar que la 
UdeC debutará en la Liga 
Nacional Femenina el sába-
do 16 de junio, recibiendo a 
Brisas (18 horas) en la Casa 
del Deporte. Al día siguien-
te, también en ese recinto, 
recibirá al elenco de Lobas.

FOTO:CEDIDA

120 competidores fueron 
parte de una nueva versión 
de Evolution Mountainbi-
ke, cita que se llevó a cabo 
en el camping temático 
Martín Pescador, ubicado 
en el sector de Lo Nieve, 
comuna de Santa Bárbara. 

La iniciativa, impulsada 
por Survival Trekk y auspi-
ciada por Colbún, contem-
pló dos rutas: categoría 
Jauría, en 15 kilómetros, y 
Experto, para 30 kilóme-
tros, tanto en damas como 
en varones. 

En varones, Manuel 
González cruzó la meta de 
los 30k con un tiempo de 1 

hora y 14 minutos, 3 segun-
dos y comentó que “fue sú-
per entretenida la carrera. 
Tenía de todo: harta subi-
da, sin llano, no hay plano. 
Súper bien organizada, 
todo bien señalizado, pues-
tos de abastecimiento”.  

En damas, Yasna Pache-
co fue la triunfadora con 
un tiempo de 1:46.9. Sobre 
su victoria, indicó que “es 
un paisaje maravilloso, no 
en cualquiera de las com-
petencias se logra percibir 
algo así, sentir el río que va 
al lado tuyo. Muy hermoso, 
agradecer a las personas 
que organizan”. 

FOTO:GENTILEZA GIRO ESTRATÉGICO

Cita pedalera tuvo 
su tercera edición

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido e inolvidable hijo, nieto, sobrino, 
primo y amigo. Sr. 
 

MATÍAS ALFIEL VIVANCO FIGUEROA  
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Bautista (Gracia, paz y esperanza) Ejército 
1884, Barrio Norte, Concepción. Su funeral será hoy, después de un oficio a las 
12:00 hrs., saliendo el cortejo al Cementerio Parque del Sendero. 
 
Su madre: Rosa Figueroa García y familia 
 
Hualpén, 07 de junio de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbio:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

2/11 -2/10
LOS ÁNGELES

-1/15
SANTIAGO

-2/10
CHILLÁN-2/14

RANCAGUA

-2/14
TALCA

0/12
ANGOL

1/10
TEMUCO

3/9
P. MONTT

6/11
VIERNES

9/12
SÁBADO

8/11
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Claudio / Claudia

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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